

# FRAVM

## MEMORIA

### 2008\_2010

recorrido\_reflexión\_acción



Índice

Introducción

Presentación

Capítulo I Plan estratégico de la FRAVM 2009-2012 y Congreso vecinal

Introducción

- 1.1 El proceso
  - 1.1.1 Diagnóstico
  - 1.1.2 Elaboración
  - 1.1.3 El congreso
  - 1.1.4 Presentación
  - 1.1.5 Difusión y extensión
- 1.2 Congreso vecinal
  - 1.2.1 Tareas congresuales

Capítulo II Asociacionismo y participación ciudadana

Introducción

- 2.1 Cuarenta aniversario del movimiento vecinal madrileño
  - 2.1.1 Actividades conmemorativas y publicación
  - 2.1.2 El archivo histórico
  - 2.1.3 [www.memoriavecinal.org](http://www.memoriavecinal.org) y DVD
  - 2.1.4 Las exposiciones
  - 2.1.5 El catálogo
- 2.2 Homenaje a los compañeros y compañeras del movimiento obrero y vecinal
- 2.3 Asociacionismo vecinal y seguimiento asociativo
  - 2.3.1 Comisiones de trabajo y asambleas de la FRAVM
  - 2.3.2 Seguimiento asociativo
  - 2.3.3 Fomento del asociacionismo
- 2.4 Crecimiento organizativo de la FRAVM
- 2.5 Órganos de participación de la ciudad de Madrid
  - 2.5.1 Consejos territoriales
  - 2.5.2. Otros órganos de participación
- 2.6 Órganos de participación regionales y de otros municipios
- 2.7 Plenos ciudadanos y presupuestos participativos desde abajo
- 2.8 Relaciones con otras organizaciones sociales
  - 2.8.1 Actividades conjuntas
    - NO TE ACOBARDES
    - Huelga general del 29S y movilizaciones contra la reforma laboral
- 2.9 Convenciones de movimientos sociales
- 2.10 Relaciones institucionales

## Capítulo III Planes especiales de distrito y planes de barrio

### Introducción

- 3.1 Planes especiales de inversiones y actuaciones (PEIA) 2004-2008
  - 3.1.1 PEIA de Tetuán
  - 3.1.2 PEIA de San Blas
  - 3.1.3 PEIA de Vicálvaro
  - 3.1.4 PEIA de Carabanchel
  - 3.1.5 PEIA de Latina
- 3.2 Plan especial de inversiones y actuaciones de Villaverde 2006-2011
- 3.3 Planes especiales de Puente y Villa de Vallecas 2008-2012
  - 3.3.1 Incumplimiento del Plan regional de inversiones de Puente y Villa de Vallecas 2000-2005
- 3.4 Plan especial de inversiones y actuaciones de Usera 2009-2013
- 3.5 Grado de ejecución de los PEIA de distrito
- 3.6 Planes de barrio (PB)
  - PB de Villaverde Bajo
  - PB de Villaverde Alto
  - PB de San Cristóbal de los Ángeles
  - PB de La Elipa
  - PB de los poblados A y B de Fuencarral
  - PB de Caño Roto
  - PB de Lavapiés
  - PB plaza Soledad Torres Acosta
  - PB de San Fermín
  - PB de la Meseta de Orcasitas
  - PB de Orcasur
  - PB Pozo-Entrevías
  - PB de Fontarrón
  - PB Triángulo del Agua
  - PB de Pan Bendito
  - PB de San Isidro
- 3.7 Grado de cumplimiento de los planes de barrio
- 3.8 Futuro de la planificación concertada

## Capítulo IV Dinamización vecinal

### Introducción

- 4.1 Servicio de dinamización vecinal en la ciudad de Madrid
  - 4.1.1 Fases del servicio de mediación o dinamización vecinal en la ciudad de Madrid
  - 4.1.2 Dinamización vecinal, desarrollo del trabajo y ámbito de actuación
- 4.2 Proyectos y actividades en la ciudad de Madrid
  - 4.2.1 Exposición Fronteras invisibles
- 4.3 Servicio de dinamización vecinal en municipios de la región
  - 4.3.1 Actividades realizadas
- 4.4 Proyecto de mediación vecinal para la zona de Caño Roto 2008-2010
- 4.5. Proyectos de convivencia

- 4.5.1 Programa Lengua y cultura
- 4.5.2 Proyecto Barrios integradores
- 4.5.3 Proyecto de Animación Sociocultural para la zona de Caño Roto

#### 4.6. Colaboraciones

### Capítulo V Bienestar social

#### Introducción

#### 5.1 Sanidad

##### Introducción

- 5.1.1 Campaña Sanidad 100 x 100 pública
- 5.1.2 Sanidad 100 x 100 pública y campaña contra el decreto de área única
- 5.1.3 Mapa de necesidades sanitarias
- 5.1.4 Plataforma 10 minutos
- 5.1.5 Comisión de Sanidad de la FRAVM

#### 5.2 Educación y cultura

- 5.2.1 Educación
- 5.2.2 Cultura

#### 5.3 Mayores

#### 5.4 Migraciones

##### Introducción

- 5.4.1 Acciones y movilizaciones

#### 5.5 Empleo

##### Introducción

- 5.5.1 Programas experimentales de empleo
- 5.5.2 Programa objetivo competitividad regional y empleo
- 5.5.3 Planes de empleo de barrio

#### 5.6 Consumo

##### Introducción

- 5.6.1 Campaña contra la supresión de las tarifas eléctricas nocturnas
- 5.6.2 Campañas informativas planes renove y consumo sostenible
- 5.6.3 Ayudas municipales a la instalación de contadores de agua
- 5.6.4 Gas Natural
- 5.6.5 Movilización contra la carestía
- 5.6.6 Órganos de participación

#### 5.7 Observatorios

- 5.7.1 Observatorio de contenidos televisivos y audiovisuales (OCTA)
- 5.7.2 Observatorio de la crisis en los barrios
- 5.7.3 Observatorio social por la dependencia

#### 5.8 Descanso y ocio nocturno. Mesa del ocio

#### 5.9 Convivencia

## Capítulo VI Medio ambiente y sostenibilidad

### Introducción

- 6.1 Contaminación electromagnética: antenas de telefonía móvil
  - Introducción
  - 6.1.1 Propuestas
  - 6.1.2 Acciones y movilizaciones
  - 6.1.3 Plataforma estatal contra la contaminación electromagnética
  - 6.1.4 Comisión de antenas de la FRAVM
- 6.2 Calidad del aire y cambio climático
- 6.3 Gestión del agua. Mesa del agua
- 6.4 Campaña contra la tasa de basura en la ciudad de Madrid
- 6.5 Plataforma Salvemos el Henares
- 6.6 Sistemas aeroportuarios y contaminación acústica producida por el aeropuerto de Madrid-Barajas
- 6.7 Soterramiento de las líneas de alta tensión
- 6.8 Parques urbanos y metropolitanos
- 6.9 Huertos urbanos y consumo sostenible
- 6.10 Centrales térmicas
- 6.11 Ecobarrios
- 6.12 Comisión de Medio Ambiente de la FRAVM

## Capítulo VII Urbanismo, vivienda e infraestructuras

### Introducción

- 7.1 Urbanismo
  - 7.1.1 Planeamiento urbanístico y operaciones urbanísticas en la ciudad de Madrid
  - 7.1.2 Programa de equipamiento en los PAU
  - 7.1.3 Planeamiento urbanístico y operaciones urbanísticas en municipios de la región
  - 7.1.4 Proyectos metropolitanos: Cañada Real Galiana y corredor de Extremadura
- 7.2 Vivienda pública
  - 7.2.1 Barrios y/o promociones del IVIMA
  - 7.2.2 Promociones públicas de la EMVS
  - 7.2.3 Erradicación de asentamientos marginales y realojos
- 7.3 Vivienda protegida
- 7.4 Por el derecho a techo
- 7.5 Rehabilitación urbana
  - 7.5.1 Rehabilitación integral en la ciudad de Madrid
  - 7.5.2 Rehabilitación integral en municipios de la región
  - 7.5.3 Rehabilitación aislada o dispersa
  - 7.5.4 Supresión de barreras e instalación de ascensores
  - 7.5.5 Intervención urbanística en materia de rehabilitación

- 7.5.6 Acciones y movilizaciones
- 7.6 Estudios sobre rehabilitación integral, presentaciones y jornadas
- 7.7 Comisión de Urbanismo y Rehabilitación urbana y órganos de participación
- 7.8 Normativa
- 7.9 Infraestructuras
  - 7.9.1 Obras y espacios públicos en la ciudad de Madrid
  - 7.9.2 Infraestructuras en municipios de la región
  - 7.9.3 Red viaria radial local y regional. Red estatal
- 7.10 Fondos estatales de inversión en la ciudad de Madrid

## Capítulo VIII Movilidad y transporte

### Introducción

- 8.1 Transporte público
  - 8.1.1 Tarifas
  - 8.1.2 Metro
  - 8.1.3 Autobuses urbanos e interurbanos
  - 8.1.4 Tren de cercanías
- 8.2 Movilidad
  - 8.2.1 Intercambiadores
  - 8.2.2 Estacionamiento regulado (parquímetros)
  - 8.2.3 Aparcamientos de residentes (PAR)
  - 8.2.4 Demandas y acciones en materia de movilidad
  - 8.2.5 Áreas de prioridad residencial
  - 8.2.6 Plan director de movilidad ciclista
  - 8.2.7 Mesa por la movilidad
  - 8.2.8 Semana de la movilidad
- 8.3 Órganos de participación

## Capítulo IX Municipios de la región (se edita en volumen aparte)

## Capítulo X Mujeres vecinales

### Introducción

- 10.1 Centro de atención a la mujer María de Maeztu de Carabanchel
- 10.2 Nosotras decidimos
- 10.3 Defensa de la paridad
- 10.4 Día internacional de la mujer  
Premio Clara Campoamor al Consejo de las mujeres del municipio de Madrid
- 10.5 Contra la violencia de género  
Supresión del Observatorio regional de violencia contra las mujeres
- 10.6 Supresión del Consejo de la Mujer de la Comunidad de Madrid

## Capítulo XI                    Comunicación y nuevas tecnologías

### Introducción

- 11.1    La larga marcha por el reconocimiento legal de los medios comunitarios  
Tele K  
Más Voces Madrid
- 11.2    La defensa de los menores ante los contenidos televisivos
- 11.3    Las asociaciones vecinales se suben a la red de redes
- 11.4    La FRAVM y su apuesta por el software libre
- 11.5    La labor del gabinete de prensa

#### ANEXO COMUNICACIÓN

Recortes de prensa escrita sobre el movimiento vecinal 2008-2010

Memoria FRAVM 2008-2010	paginación
Índice, introducción y presentación	1-11
Capítulo I            Plan estratégico de la FRAVM 2009-2012 y Congreso vecinal	1-12
Capítulo II            Asociacionismo y participación ciudadana	1-61
Capítulo III           Planes especiales de distrito y planes de barrio	1-45
Capítulo IV            Dinamización vecinal	1-26
Capítulo V            Bienestar social	1-77
Capítulo VI            Medio ambiente y sostenibilidad	1-60
Capítulo VII           Urbanismo, vivienda e infraestructuras	1-103
Capítulo VIII           Movilidad y transporte	1-16
Capítulo IX            Municipios de la región	(se edita en volumen aparte)
Capítulo X            Mujeres vecinales	1-14
Capítulo XI            Comunicación y nuevas tecnologías Anexo	1-12 1-101

## Introducción

Por cuarto mandato consecutivo<sup>1</sup> me encomiendan la JUNTA DIRECTIVA y la COMISIÓN PERMANENTE de la FRAVM la elaboración y redacción de la Memoria de actividades del periodo y hete aquí como las alrededor de doscientas páginas (en papel) de las narraciones precedentes se han transformado en más de cuatrocientas en el primero de los volúmenes —pues el capítulo X sobre los municipios de la región se edita en volumen aparte— más un anexo de recortes de prensa de otras cien páginas. El formato digital así lo permite y la incorporación de imágenes (cuando las hay o las hemos encontrado) produce ese dilatado resultado.

La relación temática es, claro está, la de las comisiones y áreas de trabajo de la FRAVM. Están las peleas que nos caracterizan: asociacionismo y participación ciudadana —con tres, digamos, ‘novedades’: las convenciones de movimiento sociales, los plenos alternativos y la defensa de los derechos laborales—, medio ambiente y sostenibilidad —un hábitat donde, sin renunciar a encabezar las sempiternas reivindicaciones, ganan protagonismo la lucha contra la contaminación atmosférica, acústica, electromagnética, el cambio climático, la gestión del agua o el consumo sostenible—, urbanismo y vivienda, territorio vecinal donde los haya —en el que siguen ganando envergadura la rehabilitación urbana y nuestra autoridad en la realización de investigaciones y estudios—, movilidad y transporte... público, y las irrenunciables batallas cívicas que agrupa el capítulo de Bienestar social. Con las medioambientales, las sanitarias han sido las movilizaciones del periodo, y la defensa de los derechos universales y de los derechos humanos y ciudadanos, en los tiempos que corren, la niña de nuestros ojos.

La planificación concertada en los distritos y barrios de la ciudad de Madrid cumple doce años, desde que la iniciáramos en 1998 en Usera y Villaverde, y ha dejado sus frutos en forma de equipamientos de barrio o programas de los que podemos, con toda propiedad, enorgullecernos. El servicio de dinamización vecinal ha cumplido seis y se aprecia su impronta.

El relato se abre con el diktat de la asamblea federativa de diciembre de 2007, el plan estratégico y el congreso vecinal, a cuyos planteamientos se ciñe la línea de actuación en el periodo. Y son particularmente relevantes las narraciones del cuarenta aniversario, de su exposición y del, ¡ya era hora!, homenaje a nuestros fundadores y fundadoras del movimiento obrero y vecinal.

Del capítulo que cierra la Memoria, Comunicación y nuevas tecnologías, que concentra tareas realmente novedosas de nuestra deriva vecinal, y de su anexo, son responsables los compañeros del gabinete de prensa. Del mismo modo que es responsable del capítulo de dinamización vecinal su coordinadora. Del resto, con las probables imprecisiones, errores omisiones... se hace responsable

María Rocés,  
diciembre de 2010

---

<sup>1</sup> Memoria de la FRAVM 1998-2001 Reivindicación, movilización, negociación, concertación PARA SEGUIR AVANZANDO (160 páginas), Memoria de la FRAVM 2002-2004 Una FRAVM fuerte con asociaciones de vecinos representativas (224 páginas), Memoria FRAVM 2005-2007 Memoria y renovación (187 páginas).

## Memoria, reflexión, acción

NACHO MURGUI  
presidente de la FRAVM

A los cuarenta años de su nacimiento, el movimiento vecinal, como muchas otras experiencias que a lo largo de las últimas décadas han tratado de transformar la sociedad en un sentido democrático, se encuentra en una encrucijada.

Las dificultades para movilizar a la base social parecen cada vez mayores y, sin embargo, los motivos para hacerlo no sólo se mantienen sino que están cobrando renovada pertinencia.

Contamos con un largo trecho a nuestras espaldas y la realidad a la que nos enfrentamos se hace cada vez más compleja. Sin embargo, ni nos ensimismamos en el pasado, ni podemos quedarnos paralizados y posponer la acción para cuando hayamos encontrado la manera de interpretar y comprender toda la complejidad del mundo.

Nuestro estilo está marcado por la urgencia que nos presenta un día a día que no nos permite posponer la acción, que nos exige contemporizar memoria, reflexión y acción.

Memoria, porque en nuestra historia residen buena parte de las fortalezas que nos permiten seguir resistiendo en unos tiempos que, como decíamos, parecen no ser propicios para apuestas colectivas como la nuestra.

Una historia que durante los dos últimos años hemos reivindicado con la realización de la exposición sobre los cuarenta años de acción vecinal. Una iniciativa llevada a cabo al más puro estilo vecinal: de abajo arriba, poco a poco, apoyándose en el trabajo voluntario, en las aportaciones de las asociaciones vecinales, pero también en la solvencia técnica y el trabajo profesional (tampoco exento de grandes dosis de militancia) de los trabajadores y trabajadoras de la FRAVM.

Un ejercicio de memoria que nos ha permitido recoger y documentar nuestra historia y que ha aportado también elementos fundamentales para la reflexión sobre los principales activos que hacen del movimiento vecinal una realidad necesaria.

El mejor de estos activos ha sido, sin duda, el de su militancia. El compromiso de cientos de hombres y mujeres que han sido ejemplo y referencia en sus barrios encarnando la pelea por la mejora de las condiciones de vida, la generosidad, la constancia, la rebeldía y la consistencia que han posibilitado este largo recorrido.

Algunos de ellos nos han dejado: Manuel de la *Prospe*, Juan Hoyas, Lorenzo García, Manuel Parceró, Francisco Manzano o Eusebio Calle, en cuya memoria quisimos rendir homenaje “a cuantos compañeros y compañeras del movimiento obrero y vecinal dignificaron nuestro barrio y dictaron ejemplares lecciones de ciudadanía”, en un emocionante acto que bajo el lema “No te acobardes” reunió a centenares de compañeros y compañeras en junio de 2009.

Reflexión sobre lo que hemos sido, sobre lo que somos, pero también sobre las transformaciones que han tenido lugar en la realidad que tratamos de transformar para ir definiendo lo que seremos.

El proceso de elaboración del Plan Estratégico de la FRAVM, la actividad vinculada a éste y al 40 aniversario, la celebración de las convenciones de movimientos sociales y el congreso vecinal, han supuesto intensos procesos de debate interno, de formulación colectiva de propuestas, de actualización de análisis, acuerdos..., en definitiva, de fortalecimiento de la cohesión del movimiento y, cómo no, de las redes de alianzas que vamos tejiendo con otros movimientos y organizaciones sociales.

Y, por supuesto, acción. Es la esencia del movimiento vecinal, un movimiento que se entiende a sí mismo en la medida en la que es capaz de resolver problemas, de transformar lo cotidiano, de ser una herramienta socialmente útil para mejorar la vida en nuestros barrios. Las movilizaciones e iniciativas desarrolladas en el ámbito de la participación ciudadana, las manifestaciones y jornadas de lucha en defensa de la sanidad pública, la campaña contra la implantación de la tasa de basuras, las concentraciones en defensa de la rehabilitación de viviendas, contra la privatización del Canal de Isabel II y por la preservación del medio ambiente, las manifestaciones contra la ley de extranjería y la denuncia de las situaciones de menoscabo de los derechos de la población inmigrante, la participación en las grandes convocatorias en defensa de los derechos sociales y un largo etcétera acompañan la intensa actividad de las asociaciones vecinales, su trabajo diario, el mantenimiento de los niveles de interlocución institucional necesarios para que toda esa acción pueda traducirse en avances y logros concretos.

En este sentido, los planes especiales de inversión y actuación (PEIA) y los planes de barrio (PB) han supuesto para esta organización una importante experiencia en materia de participación ciudadana, de consolidación de importantes niveles de interlocución con la Administración municipal y, sobre todo, de concreción de mejoras en los distritos y barrios más desfavorecidos de la ciudad de Madrid.

Buena parte del dictado de la asamblea general de diciembre de 2007 a la entonces junta directiva entrante, se han ido realizando a lo largo de estos tres intensos años. Como no podía ser de otro modo, ese quehacer nos ha situado en la perspectiva de nuevos retos. Un enorme trabajo que, como suele pasarnos, ha desembocado en más y mayor trabajo. En ese sentido, el proceso de elaboración del Plan Estratégico y la celebración del congreso vecinal, que lo ratificó como hoja de ruta para los próximos años de nuestro movimiento, con todo lo que han supuesto, no han sido más que el pistoletazo de salida.

El compromiso colectivo con la vida cotidiana en nuestros barrios y municipios, y también con lo discutido en el seno del movimiento ciudadano, nos lleva ahora a continuar, como siempre hemos hecho, con el trabajo de hormiga, tratando de traducir a nuestra actividad diaria las propuestas que han contado con el consenso de las asociaciones vecinales de todo el territorio de la Comunidad de Madrid.

Las numerosas propuestas en materia de vivienda, bienestar social, sanidad, urbanismo, convivencia, participación ciudadana, medio ambiente... constituyen, sin duda, la línea de trabajo del movimiento vecinal. No hay grandes novedades, no vamos a "inventar la pólvora" ni a poner en cuestión lo fundamental del movimiento vecinal: el modelo asambleario, la independencia, la reivindicación, la cercanía a la base social... Sí hay cierta adaptación, hay inclusión de nuevas perspectivas, problemáticas, la intención de avanzar, de ir más allá, de plantearnos también algunas metas nuevas que nos permitan seguir caminando.

Evidentemente, muchas de esas tareas quedan pendientes: la puesta en marcha de iniciativas dirigidas a la formación de los activistas y las activistas del

movimiento vecinal, el refuerzo de nuestra capacidad de comunicación, mejorar la estructuración de nuestra organización y del movimiento vecinal potenciando las comisiones de trabajo, las coordinadoras territoriales..., fortalecer el carácter regional de nuestra organización con la integración plena de las asociaciones vecinales de los municipios, el debate sobre la apertura de la FRAVM a otras expresiones del movimiento ciudadano, avanzar en la construcción de una coordinación estable del movimiento vecinal en el ámbito estatal y, cómo no, la celebración de un nuevo congreso vecinal son sólo algunas de las tareas que deberemos encarar en los próximos tres años.

Desde luego no son pocas y a buen seguro que en el camino encontraremos unas cuantas más que ir sumando a las que ya tenemos que afrontar en cada barrio. Por el momento, las movilizaciones en contra de las subidas de la tarifa eléctrica, la construcción de alianzas en defensa de los derechos sociales y contra la privatización de lo común, de lo que es de todos (los servicios públicos, el medio ambiente...), la defensa de los colectivos socialmente más vulnerables (migrantes, jóvenes, mujeres, personas mayores...) y el desarrollo de iniciativas que nos permitan seguir avanzando desde la participación ciudadana hacia la democracia participativa (como los presupuesto participativos desde abajo, los plenos alternativos), conforman el horizonte inmediato de nuestra andadura.

Como vemos en esta Memoria, el movimiento vecinal, a pesar de las muchas dificultades que nos plantea el momento actual, es una realidad muy activa, presente en la práctica totalidad del territorio de la Comunidad de Madrid y en la totalidad de sus grandes ciudades.

No parece que los tiempos que atravesamos vayan a permitirnos bajar la guardia, en todo caso habrá que “dejar el pesimismo para tiempos mejores” y continuar con el trabajo que venimos realizando todos estos años con ímpetu y energías renovadas.



Nacho Murgui interviene en el Ateneo, en el acto de diciembre de 2008 del Cuarenta aniversario del movimiento vecinal , acompañado de sus inmediatos antecesores, Paco Caño (presidente de 2005 a 2007) y Prisciliano Castro (presidente de la FRAVM entre 1987 y 2004), con ellos J. Rebollo (presidente de 1975 a 1979).